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С Новым годом и Рождеством!

Год Дракона принесет людям процветание 
и позитивную жизненную энергию

Наступивший 2024-й год пройдет под покро-Наступивший 2024-й год пройдет под покро-
вительством зеленого Дракона: он вступит в вительством зеленого Дракона: он вступит в 
свои права в Новый год по лунному календарю свои права в Новый год по лунному календарю 
— в ночь на 10 февраля, а его покровительство — в ночь на 10 февраля, а его покровительство 
продлится до 28 января 2025 года.продлится до 28 января 2025 года.

Дракон — пятый по счету в цикле из Дракон — пятый по счету в цикле из 
12 знаков восточного гороскопа. Кроме 12 знаков восточного гороскопа. Кроме 
того, это единственный из 12 знаков, того, это единственный из 12 знаков, 
который является мифическим суще-который является мифическим суще-
ством. В китайской культуре Дра-ством. В китайской культуре Дра-
кону уделяется особое внимание: это кону уделяется особое внимание: это 
вымышленное создание олицетворяет вымышленное создание олицетворяет 
силы природы и мощи в целом. Дракон силы природы и мощи в целом. Дракон 
— это в чистом виде энергия «ян», — это в чистом виде энергия «ян», 
четко выраженное мужское начало.четко выраженное мужское начало.

Китайцы верят, Китайцы верят, 
что год под покрови-что год под покрови-
тельством Дракона тельством Дракона 
будет наполнен уда-будет наполнен уда-
чей, хорошими пер-чей, хорошими пер-
спективами, а так-спективами, а так-
же возможностями же возможностями 
для развития во всех для развития во всех 
сферах жизни.сферах жизни.

В предыдущий раз зеленый Дра-
В предыдущий раз зеленый Дра-

кон был покровителем 1964 года. 
кон был покровителем 1964 года. 

В следующий раз он станет сим-
В следующий раз он станет сим-

волом лишь через 60 лет — в 2084 
волом лишь через 60 лет — в 2084 

году.году.

Поскольку зеленый Дракон символизирует мо-
Поскольку зеленый Дракон символизирует мо-гущество, силу, влияние, мужество, знание, а 

гущество, силу, влияние, мужество, знание, а также честность и справедливость, астрологи 
также честность и справедливость, астрологи утверждают, что нынешний год будет полон 
утверждают, что нынешний год будет полон процветания и жизненной энергии.  Они также  
процветания и жизненной энергии.  Они также  уверены, что Дракон принесет людям удачу, 
уверены, что Дракон принесет людям удачу, которая позволит заложить прочный фунда-
которая позволит заложить прочный фунда-мент для всех будущих начинаний.мент для всех будущих начинаний.

Наступивший год в целом будет лучше, чем ушедший. Однако в Наступивший год в целом будет лучше, чем ушедший. Однако в 
период с 1 января по 30 апреля необходима крайняя осторожность, период с 1 января по 30 апреля необходима крайняя осторожность, 
поскольку наблюдается движение звезд, которое будет иметь оче-поскольку наблюдается движение звезд, которое будет иметь оче-
видные последствия. В високосном году может произойти много видные последствия. В високосном году может произойти много 
неожиданностей. Это могут быть как позитивные, так и нега-неожиданностей. Это могут быть как позитивные, так и нега-
тивные события, ожидать которых следует в период с 15 марта тивные события, ожидать которых следует в период с 15 марта 
по 30 апреля. Влияние звезд будет очень сильным. В этот сложный по 30 апреля. Влияние звезд будет очень сильным. В этот сложный 
период люди не должны руководствоваться эмоциями при принятии период люди не должны руководствоваться эмоциями при принятии 
решений. Им нужно использовать свой разум и планировать шаги решений. Им нужно использовать свой разум и планировать шаги 
для достижения желаемых результатов.для достижения желаемых результатов.
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Собрание коллектива

Перед началом официаль-
ной части директор института 
Наталья Лазицкая сообщила 
присутствующим, что в зоне 
проведения специальной воен-
ной операции погиб наш сту-
дент-заочник 1-го курса Артур 
Вадимович Анохин и предло-
жила почтить его память мину-
той молчания.

Наталья Лазицкая отметила, 
что более 50 студентов и вы-
пускников являются участни-
ками СВО, 11 из которых име-
ют государственные награды. В 
вузе также обучаются и члены 
семей военнослужащих. 

Институт, как и прежде, про-
должает реализацию образова-
тельных программ бакалавриата 
и магистратуры по подготовке 
высококвалифицированных 
кадров, в первую очередь, для 
комплексного социально-эко-
номикческого развития Респу-
блики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя, что 
подтверждает высокий процент 
трудоустройства наших выпуск-
ников и неизменная популяр-
ность у абитуриентов. В инсти-
туте осуществляется обучение 
на шести профильных кафе-
драх по таким направлениям 
подготовки: менеджмент, госу-
дарственное и муниципальное 
управление, юриспруденция, 
психология, туризм, физическая 
культура и физическая культура 
для лиц с отклонениями состо-
яния здоровья.

Наталья Федоровна напом-
нила, что в 2022 году в ин-
ституте открылись новые про-
фили обучения по программе 
магистратуры направления 
подготовки «Юриспруденция». 
Это – «Правовое обеспечение 
предпринимательской деятель-
ности», «Правовое регулиро-
вание государственного и му-
ниципального управления», а 
также  «Административное пра-
во и исполнительная власть». 
Данные профили подготовки 
являются достаточно уникаль-

Когда насыщенный событиями год 
заканчивается, приходит время подводить 

итоги и определять новые цели 
Это делается для того, чтобы оценить результаты работы и сделать выводы 

В конце прошлого года в нашем институте - филиале 
Крымского федерального университета им.В.И.Вернадско-
го прошло отчетное собрание трудового коллектива, на 
котором были подведены итоги работы в 2023 году, а в 
качестве почетных гостей присутствовали заместитель 
командира по военно-политической работе Крымской во-
енно-морской базы капитан 1 ранга Сергей Кондрашкин и 
гвардии лейтенанты 810-й отдельной гвардейской орденов 
Жукова и Ушакова бригады морской пехоты Артем Жебель 
и Константин Чистюхин.

30 августа прошлого года в зоне 
проведения СВО погиб студент 1-го 
курса нашего института заочной фор-
мы обучения по направлению подго-
товки «Физическая культура» Анохин 
Артур Вадимович.

Артур родился 2 декабря 2003 года 
и проживал в селе Желябовка, что в 
Республике Крым. В школе вел ак-
тивную общественную работу: был 
членом юнармейского отряда, нес 
вахту Почетного караула «Вахты 
Памяти поколений - «Пост ¹ 1» у 
мемориала памяти героям Великой 
Отечественной войны. 

После окончания школы Артур был 
призван на действительную военную службу, а затем поступил на 
военную службу по контракту и с первых месяцев, в составе 76-й 
гвардейской десантно-штурмовой дивизии, принимал участие в 
специальной военной операции по защите республик Донбасса 
- сначала в составе боевого расчета САУ, а затем - оператором 
беспилотных летательных аппаратов. Имел позывной ‘’Крым».

За полтора года успел побывать в таких горячих точках, как 
Мариуполь, Попасная, Херсон, Кременная, Работино…. Погиб 
при выполнении боевой задачи на Запорожском направлении. 
Награжден Орденом мужества и Медалью «За заслуги перед 
Отечеством» первой степени.

Артур посвятил свою жизнь служению Родине, мужественно 
стоял на охране и обороне ее рубежей, с честью обеспечивал 
защиту и неприкосновенность ее интересов. Светлая память о 
доблестном воине и самоотверженном защитнике Отечества 
навсегда останется в наших сердцах. 

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким. 
Скорбим вместе со всеми.

Скорбим...

ными и востребованными для 
государственных служащих и 
работников смежных отраслей.

По состоянию на 1 октября 
2022 года  по программам ба-
калавриата и магистратуры в 
нашем институте обучались 
1024 студента, в том числе - 
три иностранца (из Украины и 
Молдовы).

С прошлого года мы также 
возобновили работу по обуче-
нию по программам допол-
нительного профессиональ-
ного образования. В январе 
нынешнего года по данным 
программам 33 человека уже 
завершили обучение. А в сен-
тябре проведен второй набор 
на курсы переподготовки по 
направлениям «Управление 
деятельностью предприятий и 
организаций» (33 чел.) и «Ад-
министративное и территори-
альное управление» (22 чел.),  
что позволило обеспечить 
дополнительные финансовые 
поступления в 2023 году на 
сумму более 400 тыс. рублей.

обеспечивается высококвалифи-
цированным профессорско-пре-
подавательским составом. Всего 
к педагогической деятельности 
привлечено 55 человек, из кото-
рых 16 - представители работо-
дателей. В институте преподают 
2 доктора наук и 28 кандидатов, 

Таким образом, в 2022-2023 
году 88 человек прошли обуче-
ние в рамках профессиональ-
ной переподготовки.

Говоря о кадровом потен-
циале вуза, Наталья Лазицкая 
особо подчекнула, что образо-
вательный процесс в институте 

что составляет 77% от общего 
числа профессорско-препода-
вательского состава. Из них 25 
человек имеют ученое звание 
доцента, что составляет 83,3%.

Не секрет, что повышению 
квалификации и наращиванию 
профессиональных компетен-

ций преподавателей в Крымском 
федеральному ниверситете уде-
ляется особое внимание, за счет 
чего обеспечивается неизменно 
высокий уровень предоставле-
ния образовательных услуг.

В 2023 году весь профессор-
ско-преподавательский состав 

нашего института прошел по-
вышение квалификации по 
университетским программам   
на курсах, с достаточно акту-
альной и востребованной те-
матикой, включающей  анализ 
современных тенденций  раз-
вития  электронной инфор-

мационно-образовательной 
среды, цифровых технологий 
в системе высшего образова-
ния, а также организацион-
ных и психолого-педагоги-
ческих основ инклюзивного 
высшего образования. 

Кроме этого, на базе Россий-
ского государственного уни-
верситета туризма и сервиса 
профессорско-преподаватель-
ский состав кафедры туризма 
нашего института повышал 
квалификацию на курсах, по-
священных вопросам регио-
нального и муниципального 
стратегического планирования 
и развития научно-популярно-
го туризма, проектированию 
продуктов и услуг, а также 
организации экскурсионной 
деятельности.

Профессорско-преподава-
тельский состав кафедры пра-
воведения также прошел обуче-
ние по программе повышения 
квалификации, касающейся  
актуальных вопросов админи-
стративного права в Сибирском 
институте дополнительного 
профессионального образова-
ния. Одному из преподавате-
лей после профессиональной 
переподготовки присвоена 
квалификация «Специалист в 
сфере государственного и му-
ниципального управления».

Специалисты отдела внеучеб-
ной, воспитательной и научной 
работы прошли курсы по осно-
вам социального проектирова-
ния и публичных выступлений 
для специалистов, которые за-
нимаются профилактикой зави-
симого поведения среди моло-
дежи, а также изучили основы 
профилактики деструктивного 
социального воздействия на 
молодежь в сети интернет в со-
циальных сетях при националь-
ном центре информационного 
противодействия терроризму и 
экстремизму в образовательной 
среде и сети Интернет.

Руководство и специалисты 
отдела технического обеспе-

чения прошли обучение по 
подготовке населения к дей-
ствиям в режиме гражданской 
обороны и в чрезвычайных 
ситуациях, а также в вопросах 
электробезопасности.

Окончание на с. 4-5
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Пример мужества и долга

Ветеран вооруженных сил 
и кавалер почетного знака 
«За безупречную службу» трех 
степеней полковник Николай 
Гончаренко имеет не один де-
сяток наград, и ушел в запас с 
военной службы почти четверть 
века тому назад, в далеком 1999 
году. Как однажды полушутя 
признался сам Николай Гри-
горьевич, тогда он справедливо 
полагал, что в пенсии, в прин-
ципе, нет ничего плохого, если 
она не будет мешать ему про-
должать работать теперь уже в 
народном хозяйстве. Главное 
- чтобы жизнь не замедлилась 
после многолетних служебных 
вихрей. А их на его веку было 
с лихвой…

Родился Николай Гончарен-

Важно не только прибавлять годы к жизни, 
но и приплюсовывать жизнь к годам...
«Когда не думаешь о возрасте, все получается легко», - справедливо считает 

полковник в отставке Николай Гончаренко
Сотрудники и профессорско-преподавательский состав тор-

жественно проводили на заслуженный отдых заместителя 
директора нашего института по вопросам комплексной без-
опасности и административно-хозяйственной деятельности 
Николая Григорьевича Гончаренко.

Начальник факультета 
радиотехнического и 

штурманского вооружения 
СВМИ им.П.С.Нахимова 

полковник Николай 
Гончаренко, 1997 год.

Во время учебы в КВИРТУ, 
1972 год.

ко в Хмельницком - областном 
центре одной из западных ча-
стей Украины, где лесостепи 
чередуются со смешанными 
лесами, а потому земли эти 
традиционно называются По-
лесьем. Люди, живущие здесь 
отличаются несгибаемостью, 
целеустремленностью и упор-
ством. 

О некоторых особенностях 
характера этих людей, во мно-
гом определяющих их судь-
бы, писал еще И.А.Сербов в 
Кратком этнографическом 
очерке, изданном в 1915 году в 
Санкт–Петербурге отделением 
русского языка и словесности 
Императорской академии наук: 
«В культурном отношении эти 
люди всегда идут вперед, и де-
лают каждый шаг медленно и 
осторожно. Воспринимая все 
новое и полезное, они в то же 
время упорно держатся своего 
родного, как говорится, дедов-
ского».

Дедовского или отцовского 
- не суть важно. Воспомина-
ния и рассказы отца, Григория 
Емельяновича, боевого летчи-
ка, участника Великой Отече-
ственной войны запали в душу 
маленького Коли, чтобы потом, 
после окончания школы, когда 
наступит время всерьез начи-
нать писать историю собствен-
ной судьбы, прорасти непоко-
лебимостью и настойчивостью...

Срочную службу после Бо-
рисоглебской «учебки», что 
в Воронежской области, он 

Николай Григорьевич и Нина Петровна Гончаренко в день свадьбы… и... через 50 лет.

проходил в немецком городке 
Пренцлау, в разведбате. Имен-
но тогда Николай Гончаренко 
и определился с профессией, 
все яснее осознавая, что даль-
нейшая жизнь его непременно 
будет связана с армией.

А потом была служба по кон-
тракту в родном Хмельницком, 
которая, собственно, и помогла 
ему успешно поступить в один 
из самых известных военных ву-
зов страны - Киевское высшее 
инженерное радиотехническое 
училище ПВО имени марша-
ла авиации А.И.Покрышкина 
(КВИРТУ). 

Это военное учебное за-
ведение профессионального 
образования и подготовки 
офицеров Радиотехнических 
войск  считалось одним из 
самых перспективных для 
дальнейшего продвижения 
выпускников по служебной 
лестнице. А сама военно-у-
четная специальность инже-
нера-радиотехника была в то 
время достаточно редкой и 
престижной, требующая глу-
боких, можно сказать, уни-
кальных знаний и навыков 
для выполнения задач  ради-
отехнического обеспечения 
зенитных ракетных войск и 
авиации противовоздушной 
обороны, ведения радиоло-
кационной разведки, предо-
ставление необходимой ин-
формации боевым расчетам, 
а также подразделениям РЭБ.

Понятно, что стать кур-
сантом такого престижного 
училища Николая безуслов-
но подтолкнули осознанное 
стремление к службе в армии 
и еще интерес к радиотехнике, 
на которые наложился пример 

Николай Гончаренко в «Нерупарке», Дели, 1990 год. 

отца да, пожалуй, юношеское 
стремление к активному обра-
зу жизни - уж где-где, а в во-
енном училище скучать точно 
не будет времени. Ведь кроме 
строевой, огневой и физиче-
ской подготовки будущий 
офицер РТВ должен освоить 
тактику и стратегию радио-
технических войск, организа-
цию командной работы и еще 

очень много разных, важных 
и нужных дисциплин...

В общем, в 1976 году лей-
тенант Николай Гончаренко 
прибыл в город-герой Сева-
стополь для дальнейшего про-
хождения службы в радиотех-
ническом полку. 

Потом были Норильск, Дик-
сон, Семипалатинск, Алма-А-
та... А еще - командировка в 
Индию в качестве инструкто-
ра, обучающего основам теории 
распространения радиоволн и 
эксплуатации импульсной тех-
ники дружественных военных 
специалистов. Тогда Николай 
часто вспоминал отца, который 
дважды был в Поднебесной - 
и до войны, и после Победы 
занимался подготовкой китай-
ских летчиков, за что получил 
награду лично от Мао Цзэду-
на. Ему, наверное, было легче: 
учить летать китайцев, будучи 
высококлассным пилотом - это 
все-таки не гонять с индусами 
импульсы на схемах размером 
со стену, даже если работу этих 
устройств знаешь досконально 
в теории и в совершенстве на 
практике.

В 1992 году Николай Гонча-
ренко вернулся в Севастополь, 

откуда началась его офицерская 
служба, и вскоре стал началь-
ником факультета радиотех-
нического и штурманского 
вооружения Севастопольского 
военно-морского института 
имени П.С.Нахимова. Его про-
фессиональная компетентность 
и мастерство, лидерские и орга-
низаторские способности стали 
не только залогом собственной 

успешной военной карьеры, но 
и чрезвычайно востребованны-
ми качествами характера для 
обучения и воспитания буду-
щих офицеров флота.

Но своей самой главной 
поддержкой в жизни, надеж-
ным тылом, опорой и счастьем 

Николай Григорьевич по пра-
ву считает верную и предан-
ную супругу - Нину Петровну, 
отец которой, кстати, тоже был 
фронтовиком - офицером-ар-
тиллеристом. Вместе они про-

жили вот уже почти 54 года - 
как говорится, поездили и по 
Северам, и по Казахстанам... 
А потому все успехи мужа - в 
полной мере и ее заслуга. А еще 
воспитали дочь Александру, 
которая выбрала профессию 
инженера-программиста, внук 
Николай, по семейной тради-
ции, тоже стал офицером...

После увольнения из Воору-
женных сил полковник запаса 
Гончаренко работал в госслуж-
бе охраны, а с 2015 года - за-
местителем директора нашего 
института. 

В то время Севастопольский 
экономико-гуманитарный ин-
ститут как филиал Крымско-
го федерального университета 
находился в стадии реоргани-
зации - остро стоял вопрос о 
дальнейшем размещении вуза 
и выполнении требований к 
условиям реализации образо-
вательных программ. Также в 

срочном порядке нужно было 
обновить учебно-материальную 
базу института. 

Вот тогда в полной мере и 
проявились такие командирские 
качества Николая Григорьеви-
ча, как целеустремленность, 
инициатива, решительность и 

настойчивость в достижении 
целей, требовательность к себе 
и подчиненным, выдержка и са-
мообладание, умение правиль-
но организовать работу и вы-
полнить поставленные задачи. 
Ведь командирская воля - это 
на всю жизнь…

Несколько дней назад пол-
ковнику в отставке Николаю 
Григорьевичу Гончаренко 
исполнилось 75 лет. Много 
теплых слов с пожеланиями 
здоровья, семейного благопо-
лучия и бодрости духа прозву-
чало в его адрес от сотрудни-
ков и преподавателей нашего 
учреждения.

Директор института Наталья 
Лазицкая поблагодарила сво-
его заместителя за активную 
работу во благо вуза и вру-
чила Николаю Григорьевичу 
ценный подарок, причем - не 
один. Она выразила надежду, 
что его глубокая порядочность, 
чувство юмора и оптимизм по-
зволят легче преодолевать жиз-
ненные трудности, а бережное 
отношение к семейным цен-
ностям даст возможность род-
ным и близким, которым он 
так нужен, чувствовать себя 
защищенными.

Бесспорно, 75-летие - лишь 
половина жизни и красивая 
дата: есть что вспомнить и ради 
чего жить дальше. Неплохо бы 
дождаться правнуков и обяза-
тельно написать книгу, кото-
рая сможет пробудить в серд-
цах читателей чувства любви, 
сострадания и благодарности. 
Это - большая и сложная рабо-
та, так сказать, бег на длинную 
дистанцию. Но впереди - целая 
вечность, и еще столько можно 
успеть...

Знающие люди утверждают, 
что мужчины пытаются взро-
слеть до шестидесяти лет, а 
потом выходят на пенсию и 
начинают молодеть. Навер-
ное, так оно и есть, посколь-
ку молодость - это, когда все 
возможно... 

Глеб ИОНЫЧЕВ 
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Собрание коллектива

Дни воинской славы Рос-
сии можно назвать и по-дру-
гому - Дни славы русского 
оружия. Это памятные дни 
в ознаменование побед рос-
сийских, в том числе русских 
и советских войск, которые 
сыграли решающую роль в 
истории России.

Первоначальный перечень 
дней воинской славы был 
установлен в феврале 1995 
года Федеральным законом 
«О днях воинской славы 
(победных днях) России». В 
период с 2004 по 2020 год в 
него вносились поправки, в 
том числе изменилось наи-
менование закона.

Памятные даты России 
были введены в 2005 году. 
Они олицетворяют другие 
важнейшие события в жиз-
ни государства и общества, 
достойные быть увековечен-
ными в народной памяти.

Перечень этих дней и дней 
воинской славы установлен 
Федеральным законом «О 
днях воинской славы и па-
мятных датах России». Закон 
предусматривает проведение 
в дни воинской славы тор-

Без любви к России невозможен 
никакой исторический путь 

Одним из важных и надежных партнеров нашего институ-
та вот уже многие годы является Крымская военно-морская 
база Черноморского флота, совместно с которой для сту-
денческой молодежи вуза осуществляется патриотический 
проект «Дни воинской славы и памятные даты России».

жественных мероприятий 
в войсках, а по памятным 
датам — публичные меро-
приятия.

Конец прошлого года был 
ознаменован многими досто-
примечательными датами в 
истории нашей страны, ко-
торые, по сути, являются 
ориентирами для понимания 
учащейся молодежью герои-
ческой истории нашего на-
рода, а также осмысления ею 
своего места в сохранении, 
приумножении и продолже-
нии доблестных традиций во 
славу Отечества.

В честь памятной даты 
«День Неизвестного сол-
дата» студенты и профес-
сорско-преподавательский 

состав нашего института про-
вели выездные кураторские 
часы, в ходе которых возло-
жили цветы к Вечному огню 
у Мемориала героической 
обороны Севастополя.

Эта памятная дата в России с 
2014 года отмечается ежегодно 
3 декабря в память о россий-
ских и советских воинах, по-
гибших в боевых действиях на 

территории страны или за ее 
пределами.

Дата 3 декабря выбрана 
в связи с тем, что именно в 
этот день, в 1966 году, в оз-
наменование 25-й годовщины 
разгрома немецких войск под 
Москвой, прах неизвестного 

солдата был пере-
несен из братской 
могилы на 41-м 
километре Ленин-
градского шоссе, 
что на въезде в го-
род Зеленоград, и 
торжественно захо-
ронен у стены Мо-
сковского Кремля 
в Александровском 
саду.

9 декабря - еще 
одна памятная дата - День Ге-
роев Отечества. Она ведет свою 
историю с XVIII века. Тогда в 
России существовал праздник 
- День георгиевских кавалеров, 
который отмечался как раз 9 
декабря.

Памятная дата «День Героев 
Отечества» была установлена 
Государственной Думой Рос-
сийской Федерации 26 января 
2007 года, когда российские 
парламентарии приняли со-
ответствующий законопроект 
в первом чтении. В поясни-
тельной записке к документу 
говорилось следующее: «Мы 
не только отдаем дань памя-
ти героическим предкам, но 
и чествуем ныне живущих 
Героев Советского Союза, 

Героев Российской Феде-
рации, кавалеров ордена 
Святого Георгия и ордена 
Славы». Так же авторы за-
конопроекта выражали наде-
жду, что новая памятная дата 
России будет способствовать 
«формированию в обществе 
идеалов самоотверженного 
и бескорыстного служения 
Отечеству».

Преподавателями всех 
кафедр для студентов всех 
курсов и  направлений под-
готовки был проведен плано-
вый кураторские часы, посвя-
щенные Дню воинской славы 
России.

Ну, и наконец, 11 декабря… 
Это тоже знаменательный 
день, особенно для нашего 

города-героя - легендарной 
морской крепости: День Ан-
дреевского флага.

11 декабря 1699 года Петр I 
учредил Андреевский флаг в 
качестве официального флага 
военного флота.

Свой выбор император 
объяснял тем, что именно 
от апостола Андрея Россия 
приняла святое крещение, 
и поэтому, таким образом, 
ему хотелось увековечить 
имя святого. Белое полот-
нище с синим диагональным 
крестом (на таком кресте, по 
преданию, принял мучени-
ческую смерть апостол Ан-
дрей) развевалось на мачтах 
российских кораблей до 
1917 года. Под этим флагом 
совершались кругосветные 
плавания, открывались но-
вые земли. Под ним шли в 
бой многие поколения рус-
ских моряков.

Сегодня, наверное, нет в 
нашей стране людей, которые 
не знали бы слов, с которыми 
командиры кораблей времен 
Российской империи перед 
боем обращались к своим 
экипажам: «С нами Бог и 
Андреевский флаг!»

Андреевский флаг всегда 
был и остается символом 
доблести русского флота. И 
поныне для всех нас это знак 
веры, мужества и стойкости 
наших моряков.

Марк КОРШУНОВ

Окончание. Начало на с.2

Наталья Лазицкая отмети-
ла, что в этом году ученое 
звание «Доцент» присвоено 
трем преподавателям ин-
ститута, а еще один успеш-
но защитил кандидатскую 
диссертацию. В целом же, 
научно-исследовательская 
деятельность профессор-
ско-преподавательского 
состава и студентов осу-
ществлялась по основным 
направлениям научной де-
ятельности университета  и 
научным темам кафедр.

Когда насыщенный важными событиями год заканчивается, 
приходит время подводить итоги достигнутого

и определять новые приоритетные цели 

Всего были проведены пять 
научных и научно-практиче-
ских Всероссийских конфе-
ренций и одна международ-
ная. Кроме этого, препода-
ватели принимали участие в 
различных научных форумах, 
проводимых российскими и 
зарубежными вузами, в том 
числе - в режиме онлайн. Ими 
опубликовано 108 научных 
статей, 11 глав в монографиях 
и 9 учебных пособий.

Руководством института 
также уделяется большое 
внимание развитию матери-
ально-технической базы и 
поддержанию в рабочем со-
стоянии учебных помещений 
и технических средств. 

В настоящее время для обе-
спечения образовательной 
деятельности задействовано 
27 аудиторий, в том числе - 3 
компьютерные, массажный 
кабинет, зал судебных засе-
даний, криминалистическая 
лаборатория, зал для занятий 
физической культурой и гим-
настический зал, библиотека, 
помещение для самостоятель-
ной работы. Оборудованы так-
же большой и малый конфе-
ренц-залы.

В учебном процессе широ-
ко используется современная 
оргтехника и мультимедий-
ные системы.

В нынешнем году в ин-
ституте завершена работа по 
формированию доступной 
среды для инвалидов и лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Таких в на-
шем вузе обучается 9 человек 
и занятия с ними проводится 

с использованием специаль-
ного оборудования.

Наталья Федоровна также 
напомнила, что с 2022 года 
аккредитация образователь-
ных программ стала бессроч-
ной, поэтому вуз перешел на 
новую форму контроля со 
стороны профильных мини-
стерств:

-В 2021 году мы успеш-
но прошли первую неза-
висимую оценку качества 
образования, проводимую 
группой экспертов комис-
сии при Министерстве нау-
ки и высшего образования. 
В июне нынешнего года мы 
также успешно прошли не-
зависимую оценку качества 
условий осуществления об-
разовательной деятельности 
и буквально недавно полу-
чили сертификат.

Мы добились высоких по-
казателей по всем направле-
ниям проведенного монито-
ринга. По результату прове-
денной работы доступность 
услуг для инвалидов состав-
ляет 100%. Открытость и 
доступность информации 
(83,90%) напрямую зависит 
от наполняемости сайта. В 
период мониторинга обнов-
лялся сайт нашего инсти-
тута и не все разделы были 
доступны, с чем и связано 
снижение этого показателя. 
Остальные - на вполне до-
стойном уровне. Кстати го-
воря, мониторинг сайта фи-
лиала, проводимый Рособр-
надзором, также не выявил 
нарушений и наш институт 
попал в «зеленую зону».

Отдельная и чрезвычайно 
важная тема деятельности 
высшего учебного учреж-
дения, на которой отдельно 
остановилась директор ин-
ститута, связана с вопросами 
обеспечения безопасности. 
По словам Натальи Лазиц-
кой, к началу учебного года 
в соответствии с требовани-
ями действующего законода-
тельства, помещения инсти-
тута оборудованы системой 
оповещения и управления 
эвакуацией для оператив-
ного информирования лиц, 
находящихся на объекте, об 
угрозе или совершении тер-
рористического акта. Про-
ведены также практические 

тренировки по эвакуации 
людей и отработке действий 
при угрозе террористическо-
го характера и необходимые 
инструктажи по действиям 
сотрудников и студентов при 
поступлении сигнала «Ра-
кетная опасность» и «Воз-
душная тревога».     

В связи с ракетным уда-
ром, нанесенным по шта-
бу Черноморского флота 22 
сентября, а также участивши-
мися атаками беспилотными 
летательными аппаратами и 
угрозой нанесения ракетных 
ударов, нарушения логисти-
ки при поступлении сигналов 
«Воздушная тревога» при не-
обходимости находиться в 
укрытии, принято решение о 
переводе института в режим 
работы с применением дис-
танционных образовательных 
технологий до конца 1 семе-
стра, включая проведение 
промежуточной аттестации.

Говоря о профориента-
ционной работе, Наталья 
Федоровна отметила, что с 
2017 года в институте актив-
но работает Центр карьеры, 
который активно осущест-
вляет сбор, обобщение, ана-
лиз и предоставление обу-
чающимся и выпускникам 
информации о состоянии 
и тенденциях рынка труда, 
проводит совместные меро-
приятия с Центром занято-
сти населения. 

Сама профориентацион-
ная работа ведется по двум 
основным направлениям: с 
будущими абитуриентами, 
в рамках информирования 

о возможностях получения 
образования в нашем вузе, и 
с обучающимися института.

Так, в 2023 году были 
проведены профориентаци-
онные мероприятия с вы-
пускниками 17 школ, в том 
числе - жителями Алушты, 
а также со студентами стар-
ших курсов 6 колледжей и 
техникумов Севастополя. 
Кроме этого, организованы 
«Дни открытых дверей» и 
профильная олимпиада по 
психологии. Представители 
отборочной комиссии со-
вместно с преподавателями 
принимали участие в ярмар-
ке учебных мест «Найди свое 
призвание». 

В рамках профориента-
ционной работы с учащи-
мися нашего вуза проводи-
лись беседы о тенденциях 
рынка труда, о новинках в 
профессиональной сфере 
(по направлениям подго-
товки будущих специали-
стов), игровые викторины 
и тренинги, организован-
ные профессорско-препо-
давательским составом, а 

также выездные лекции со 
специалистами практика-
ми на базе профильных ор-
ганизаций. Студенты уча-
ствовали в региональных 
и всероссийских ярмарках 
вакансий и трудоустрой-

ства, принимали участие в  
образовательных програм-
мах «Местные действия», 
во всероссийских диктан-
тах и профессиональных 
конкурсах, студенческих 
состязаниях на базе МЧС. 
А еще в ходе работы с 
одаренной и талантливой 
молодежью преподаватели 
и обучающиеся приняли 
участие во Всероссийской 
научно-практической кон-
ференции по оказанию 
психологической помощи 
в кризисных ситуациях, а 
также в мероприятиях, ор-
ганизованных психологами 
МВД по Республике Крым.

Важно, что в нашем вузе ре-
ализуется практико-ориенти-
рованный подход к обучению, 
другими словами - уделяется 
большое внимание практиче-
ской подготовке. Благодаря 
высокому уровню полученных 
знаний студенты кафедры пра-
воведения, под руководством 
педагогов-наставников, приня-

ли участие во Всероссийской 
акции по оказанию юридиче-
ской помощи в рамках «Дня 
бесплатного антикоррупцион-
ного консультирования».

А вот профессорско-пре-
подавательский состав ка-
федры обшей психололгии 
организовал мастер-клас-
сы для учреждений и ор-
ганизаций Севастополя, а 
также для представителей 
Черноморского флота

Наталья Лазицкая особо 
отметила, что одним из са-
мых важных показателей ка-
чества подготовки студентов 
является их трудоустройство 
после окончания вуза. По 
данному показателю наш 
институт всегда занимал 
лидирующие позиции не 
только в Университете, но 
и в городе Севастополе.

В 2022 году трудоустрой-
ство по специальности вы-
пускников бакалавриата 
по всем формам обучения 
составило 100%, магистра-
туры – 97%.

В нынешнем году, в силу 
объективных обстоятельств, 
процент трудоустройства 
снизился и в зимний пе-
риод этот показатель для 
магистров составил 78,8%, 
а бакалавров очно-заочной 
формы обучения – 63%. 

Мониторинг трудоустрой-
ства летнего выпуска по-
казал, что из общего числа 
бакалавров очной формы 
обучения трудоустроены 
40%, а заочников – 73%.

Одним из важных направ-
лений деятельности, которое 
затронула Наталья Федоров-
на, стал анализ внеучебной 
воспитательной работы, ко-
торая проводится в вузе со 
студенческой молодежью. 
Она обеспечивает реализа-
цию основ государственной 
молодежной политики Рос-
сийской Федерации и фор-
мирование общекультурных 
компетенций в соответствии 
с Федеральным государ-
ственным образовательным 
стандартом, который вклю-
чает патриотическое и духов-
но-нравственное воспитание, 
волонтерство, социокультур-
ную, творческую, досуговую, 
научно-исследовательскую, а 
также спортивную деятель-
ность. 

Воспитательная работа в 
вузе организуется во взаи-
модействии с Департамен-
том по социальной и воспи-
тательной работе Крымско-

го федерального универси-
тета имени В.И.Вернадско-
го», Региональным центром 
содействия трудоустройству 
и развития карьеры студен-
тов и выпускников КФУ, 
Управлением по делам мо-
лодежи и спорта города Се-
вастополя.

С 2016 года она также осу-
ществляется в тесном взаи-
модействии с социальными 
партнерами нашего инсти-
тута. Одним из таких надеж-
ных партнеров вот уже мно-
гие годы является Крымская 
военно-морская база,  с ко-
торой нас связывает много 
совместных интересных ме-
роприятий. Они стали тра-
диционными и проводятся с 
участием как действующих 
военнослужащимх,  так и 
ветеранов  флота.

Еще один наш давний пар-
тнер - региональное отделе-
ние  ДОСААФ России города 
Севастополя, с которым Со-
глашение о сотрудничестве 
было подписано в 2015 году 
и с тех пор нас также связы-
вает долгая и плодотворная 
совместная работа. 

Также наш вуз тесно со-
трудничает с Музеем-за-
поведником героической 
обороны и освобождения 
Севастополя, Российским 
военно-историческим об-
ществом, Севастопольской 
морской библиотекой, Цен-
тральной городской библио-
текой им.Л.Н. Толстого.

Коллективом сотрудни-
ков и студентов института 
в нынешнем году большое 
внимание было уделено 
празднованию 230-летия 
основания Севастополя 
и Черноморского флота. 
Также совместно с Музе-
ем героической обороны 
Севастополя коллектив 
ежегодно принимает уча-
стие в акции «Сохраним 
вместе» на территории 
мемориальных комплексов 
«Сапун-гора» и «Малахов 
курган».

Кроме этого, в преддве-
рии проведения выборов 

Президента прошла серия 
информационно-консульта-
ционных мероприятий со-
вместно с Севастопольской 
избирательной комиссией. 

сами, проводит тренинги, 
психологическое тестиро-
вание, оказывает психоло-
гическую поддержку, имеет 
группу в ВКонтакте, а пси-
хологическая лаборатория 
объединяет студентов, ув-
леченных научно-исследо-
вательской деятельностью, 
и в период с мая по декабрь 
2023 года они стали побе-
дителями в 23 Всероссий-
ских олимпиадах и Между-
народных конкурсах.

А еще, по словам Ната-
льи Федоровны, нашими 
студентами проводится 
системная работа по во-
лонтерскому обеспечению 
различных мероприятий. 
Это и участие в акции «Сад 
памяти», и празднование 
78-й годовщины Победы 
советского народа в Вели-
кой Отечественной войне 
и 79-й годовщины освобо-
ждения Крыма и Севасто-
поля от немецко-фашист-
ских захватчиков, и сопро-
вождение патриотических 
проектов «Полевая почта», 
«Георгиевская лента» , 
«Красная гвоздика». Кро-
ме этого, наши активисты 
принимали участие во Все-
российском общественном 
движении «Волонтеры По-
беды» и образовательном 
форуме «ДоброСтарт» . 
Кроме этого, под руко-
водством старшего препо-
давателя кафедры туризма 
Смирнова Дмитрия Вале-
рьевича - Почетного доно-
ра России, студенты вуза, 
по его примеру, подклю-
чились к донорской сдаче 
крови.

В конце своего высту-
пления Наталья Федоров-
на подробно остановилась 
на личных достижениях 
сотрудников и студентов, 
особо отличившимся вру-
чила грамоты и поблагода-

Говоря о студенческих 
объединениях, Наталья 
Лазицкая подчеркнула, 
что в институте на базе 
существовавшего до 2022 
года Студенческого науч-
ного психологического об-

Патриотическое воспитание

щества «Золотая Психея» 
создано студенческое на-
учно-практическое обще-
ство, в структуру которо-
го входят Студенческая 
психологическая служба и 
Психологическая лабора-

тория «Новые технологии 
использования Юнгиан-
ской песочной психотера-
пии и психокоррекции в 
образовательном процессе 
в высшей школе».

Студенческая психологи-
ческая служба  занимается 
просветительскими вопро-

рила за профессиональную 
и добросовестную работу 
во благо вуза, а также оз-
накомила присутствующих 
с основными направления-
ми деятельности института 
в 2024-м году.

Анастасия ФУРНИКОВА 
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День открытых дверей

«Более 50 наших студентов и выпускников яв-
ляются участниками СВО, многие из них имеют 
государственные награды. Также у нас обучаются 
члены семей военнослужащих. Севастопольский 
экономико-гуманитарный институт активно 
принимает участие в передаче гуманитарной 
помощи через штабы «Мы Вместе» г.Севасто-
поля и Крымского федерального университета 
Университета. Сейчас такое время, когда мы все 
должны быть вместе. Наши студенты вместе со 
всей страной, вместе со старшим поколением 
должны быть готовы всегда оказывать помощь. 
Студенты нашего института участвуют не только 
в сборе гуманитарной помощи, но и не реже двух 
раз в год сдают кровь на станции переливания 
крови», – рассказала директор Севастопольского 
экономико-гуманитарного института КФУ На-
талья Лазицкая.

На мероприятии присутствовали замести-
тель командира по военно-политической ра-
боте Крымской военно-морской базы, капитан 
1 ранга Сергей Кондрашкин и представители 
отдельной гвардейской ордена Жукова и орде-
на Ушакова бригады морской пехоты офицеры 
Артем Жебель и Константин Чистюхин.

Как отметил заместитель командира по воен-
но-политической работе Крымской военно-мор-
ской базы, капитан 1 ранга Сергей Кондраш-
кин, в рамках сотрудничества с Севастопольским 
экономико-гуманитарным институтом военные 
моряки проводят совместные мероприятия со 
студентами. 

Такие мероприятия, по его словам, направле-
ны на связь армии и военно-морского флота со 
студенчеством – будущим нашего государства. 
Люди, которые сейчас получают высшее образо-
вание, затем будут развивать и пропагандировать 
в государстве военно-патриотическую работу. 
Сейчас активно проводится планирование со-
вместных мероприятий по военно-патриотиче-
скому воспитанию студенческой молодежи, а 
еще - профориентационных мероприятий, на-

правленных на привлечение молодых людей на 
службу по контракту в ряды Вооруженных сил и 
по оказанию юридической помощи участникам 
СВО и членам их семей, а также запланированы 
мероприятия в рамках патриотического проекта 
«Дни воинской славы и памятные даты России». 
Кроме того, в планах - разработка патриотиче-
ского проекта, приуроченного к 80-летию осво-
бождения Крыма и Севастополя от немецко-фа-
шистских захватчиков.

Во время встречи студенты и сотрудники ин-
ститута поздравили военнослужащих с Днем 
Рождения бригады морской пехоты, основан-
ной 15 декабря 1967 года, и вручили в подарок 
репродукцию картины художника-мариниста 
И.К. Айвазовского «Русская эскадра на Сева-
стопольском рейде». От имени военнослужащих 
директору института Наталье Лазицкой было 
вручено благодарственное письмо.

Напомним, что Севастопольский экономи-
ко-гуманитарный институт активно сотрудничает 
с Крымской военно-морской базой и Севасто-
польским благочинием, регулярно принимает 
участие в сборе и передаче гуманитарной помо-
щи участникам СВО и жителям приграничных 
сел.

Каролина ЛАЗАРЕВА, 
пресс-служба КФУ

Вот и в нашем институте 
состоялся День открытых 
дверей. Директор института 
Наталья Лазицкая рассказа-
ла присутствующим будущим 
абитуриентам и их родителям 
об особенностях и преимуще-
ствах учебы в ведущем вузе 
города-героя Севастополя, а 
также о том, почему Крым-
ский федеральный универ-
ситет традиционно является 
лучшей школой высшего об-
разования в Крыму. Как от-
метила Наталья Федоровна, 

Завершение старого года, как это часто бывает, ознаме-
новалось важными познавательными событиями всероссий-
ского масштаба. Одним из них по праву можно считать «Гео- 
графический диктант» (ранее «Всероссийский географиче-
ский диктант») - ежегодное образовательное мероприятие, 
организуемое с 2015 года Русским географическим обществом 
с целью популяризации географических знаний и повышения 
интереса к географии России. Диктант проходил в форме 
теста как очно на специально организованных площадках в 
России и за рубежом, так и онлайн на сайте проекта.

«Географический диктант» прошел во всех регионах 
России в 12 часов по местному времени на сотнях пло-
щадок по всей стране. Участникам предлагались задачи 
не только из школьной программы - некоторые вопросы 
проверяли сообразительность и способности к логиче-
скому мышлению.

Традиционно наш институт снова стал  одной из площа-
док  проведения этой ежегодной Международной просве-
тительской акции. По словам директора Севастопольско-
го экономико-гуманитарного института КФУ кандидата 
географических наук Натальи Лазицкой, в этом году на 
базе вуза работала «закрытая площадка» - с ограниченным 
доступом по предварительному согласованию заявок для 
включения в список участников:

- В «Географическом диктанте-2023» приняли участие бо-
лее 90 человек - руководство института, профессорско-пре-
подавательский состав, студенческий актив, курсанты Во-
енного учебного центра КФУ им. В.И. Вернадского, ко-
мандование и военнослужащие различных подразделений 
Крымской военно-морской базы Черноморского флота 
и Юнармейский отряд КВМБ, состоящий из детей воен-
нослужащих. Совместное участие в социально-значимых 
патриотических проектах, научных и профориентционных, 
культурно-массовых мероприятиях, а также в международ-
ных просветительских акциях «Географический диктант» 
и «Диктант Победы» является доброй традицией в рамках 
активного развития наших шефских связей.

Кроме этого, 60 студентов очной формы обучения разных 
направлений подготовки, совместно с кураторами акаде-
мических групп приняли участие в написании Географи-
ческого диктанта в он-лайн формате.

Заместитель командира по военно-политической работе 
Крымской военно-морской базы капитан 1 ранга Сергей 
Кондрашкин сообщил, что в написании Географического 
диктанта прияли участие около 70 военнослужащих, про-
ходящих службу по призыву и  контракту. Сергей Влади-
мирович также отметил весомый вклад нашего института 
в военно-патриотическое воспитание студенческой моло-
дежи и поблагодарил за постоянную поддержку военнос-
лужащих, участников СВО и членов их семей:

- Мы рады, что сегодня приняли совместное участие в 
написании «Географического диктанта», проведение ко-
торого было обеспечено на высоком уровне. Руководство, 
профессорско-преподавательский состав и студенты  ак-
тивно участвуют в поддержке военнослужащих и членов их 
семей, особое внимание уделяется участникам специальной 
военной операции. Институт также организовывает сбор 
гуманитарной помощи, обеспечивает необходимые условия 
для поддержки участников СВО и членов их семей, кото-
рые проходят обучение. В этом году мы также планируем 
принять совместное участие в ряде социально-значимых 
мероприятий, продолжим реализацию проекта «Дни воин-
ской славы и памятные даты России», который реализуется 
с 2016 года. Особое внимание будет уделено подготовке 
к празднованию 80-летия освобождения Крыма и Сева-
стополя от немецко-фашистских захватчиков в Великой 
Отечественной войне. Уверены, что наши шефские связи 
в будущем будут только крепнуть.

Сергей АРТЕМЧУК

Географический диктант

Прекрасная возможность 
проверить свои знания 

о России

Гуманитарная помощь

Сделать себя нужным другим 
совсем нетрудно 

В Севастопольском экономико-гуманитарном институте Крымского федерального уни-
верситета состоялась встреча с военнослужащими для передачи гуманитарной помощи в 
район ведения боевых действий. Преподаватели, сотрудники и студенты института пе-
редали теплые вещи и технические средства для улучшения бытовых условий участников 
СВО. Также были переданы трогательные поздравительные открытки, рисунки и письма.

Чтобы абитуриенты сделали 
правильный выбор

День открытых дверей —  мероприятие, которое проводит-
ся с целью ознакомления абитуриентов и их родителей с об-
разовательными программами и условиями учебного процесса 
в конкретном вузе. Для выпускников школ и лицеев, которые 
собираются получать высшее образование, участие в таком 
мероприятии безусловно полезно и познавательно.

чтобы стать по-настоящему 
высококвалифицирован-
ным специалистом нужно 
выбирать авторитетный и 
престижный вуз, каким, без 
преувеличения, является наш 
институт.

Заместитель директора по 
учебно-воспитательной и на-
учной работе Зульфия Еки-
мова рассказала о реализуе-
мых в Севастопольском фи-
лиале ведущего вуза Крыма 
направлениях подготовки по 
программам бакалавриата и 
магистратуры, востребован-
ности наших выпускников 
на рынке труда, о возмож-
ностях реализации студенче-
ского потенциала в научной 
и общественной жизни Уни-
верситета, а также в соци-
ально-значимых проектах, в 
том числе - регионального и 
всероссийского уровней.

Представители приемной и 
отборочной комиссий озна-
комили абитуриентов с орга-

низацией приемной кампа-
нии и перечнем документов, 
которые нужно подавать при 
поступлении, и даже отдельно 
остановились на особенностях 
проведения вступительных 
экзаменов по различным на-
правлениям подготовки.

Заведующие кафедрами 
и специалисты отдела вне-
учебной, воспитательной и 
научной работы, показали 
будущим абитуриентам про-
сторные аудитории и совре-
менную учебно-методиче-
скую базу, а также ответили 
на все, интересующие их, 
вопросы.

Виктория РОМАНЮТА 
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Вот так вот!

Знай наших!

Юлия Каледина родилась и вырос-
ла в Севастополе. А наш институт для 
дальнейшей учебы выбрала потому, 
что справедливо считает: только 
Крымский федеральный университет 
может дать качественное и достойное 
юридическое образование.

И хотя Юлия впервые приняла уча-
стие в таком серьезном мероприятии, 
самое главное, по ее словам, она для 
себя уяснила четко - держать эмо-
ции на контроле, не волноваться и 
не теряться при общении со строгим 
жюри, а спокойно отвечать на вопро-
сы. И в том, что она в конце-концов 

Студенты нашего института - действительно лучшие 
Конкурс

Третьекурсница Севастопольского экономико-гуманитарного института 
КФУ направления подготовки «Юриспруденция» Юлия Каледина стала по-
бедительницей в  конкурсе «Профессиональный юрист Севастополя» в госу-
дарственно-правовой номинации.

выявление юристов высокой ква-
лификации для формирования ка-
дровых резервов, продвижение ин-
формационно-правовых технологий 
в Республике Крым и городе-герое 
Севастополе,  а также повышение 
престижа и общественной значимо-
сти профессии юриста.

Можно только искренне порадо-
ваться за Юлию Каледину, которая 
дошла до финала и услышала свое 
имя на торжественном награждении. 
В этом году каждый участник, заняв-
ший 1-е место, получил главный приз 
от организаторов конкурса — отдых 
на двоих в одном из лучших отелей 
региона.

Кстати говоря, уже стало хорошей 
традицией то, что в данном ежегод-

ном конкурсе  третий раз подряд 
студенты направления подготовки 
«Юриспруденция» нашего  институ-
та становятся лучшими и занимают 
призовые места.

Редакция «Студенческой газе-
ты» поздравляет победительницу 
Юлию Каледину, активных и це-

леустремленных участниц юри-
дических состязаний Екатерину 
Еременко и Светлану Щукину, 
а также весь коллектив кафедры 
правоведения с достойными ре-
зультатами, показанными студен-
тами нашего института в конкурсе 
«Профессиональный юрист Сева-
стополя».

Кристина ВОРОБЬЕВА 

стала победительницей конкурса 
«Профессиональный юрист Сева-
стополя», немалая заслуга одного 
из ведущих преподавателей нашего 
института, кандидата юридических 
наук, доцента Натальи Галустян. 
Именно Наталья Васильевна, по 
мнению Юлии, помогла ей поверить 
в себя.

Отметим, что конкурс «Профес-
сиональный юрист Севастополя» 
проводится уже седьмой год подряд. 
В этом году его участниками стали 
свыше 150 человек, среди которых 
– нотариусы, адвокаты, корпоратив-
ные юристы, специалисты государ-
ственных органов, а также студенты 
старших курсов.

Привлекательность участия, честь 
оказаться победителем и возмож-
ность зарекомендовать себя в про-
фессиональной среде — вот, что 
заинтересовывает многих конкур-
сантов.

Добавим, что партнерами нынеш-
него конкурса стали Правительство 
и Законодательное собрание Сева-
стополя, структуры прокуратуры и 
судебной власти, адвокатская и но-
тариальная палаты, Управление су-
дебного департамента, а также вузы 
города, осуществляющие подготовку 
специалистов в области юриспруден-
ции, среди которых, конечно, и наш 
институт.

ООО «Наш консультант» - бес-
сменный организатор конкурса 
подчеркивает, что целями его про-
ведения являются, прежде всего, 

Министерством внутренних 
дел этот конкурс проводится 
уже 13-й раз. Именно Алексею 
Курдюмову севастопольцы от-
дали свои голоса в результате 
голосования, что свидетель-
ствует о доверии, уважении и 
признании успешной работу 
своего участкового горожана-
ми. Мы поздравляем Алексея 
Александровича с такой высо-
кой оценкой его труда!

Старший лейтенант полиции 
Алексей Курдюмов родился в 
семье военного, поэтому, что 
такое служба он знал еще с 
детства. Много ездил с отцом 
по гарнизонам, потом отслужил 
в армии. После возвращения из 
армии сознательно сделал свой 
выбор и устроился в патруль-
но-постовую службу. Затем 
перешел в дежурную часть, где 
работал на различных долж-
ностях. И, наконец, пришел в 
службу участковых, где и рабо-
тает в данный момент.

Не секрет, что профессия по-
лицейского связана с риском, с 
большими моральными и фи-
зическими нагрузками. И пре-
одолевать их, считает Алексей 
Курдюмов, в первую очередь 

Стать народным участковым Севастополя - 
престижно, почетно и значимо 

Уполномоченный отдела МВД России по Ленинскому району 
Севастополя старший лейтенант полиции Алексей Курдюмов 
- студент третьего курса заочной формы обучения нашего 
института направления подготовки «Юриспруденция». А еще 
Алексей Александрович - победитель регионального конкурса 
«Народный участковый - 2023». Другими словами, среди всех 
участковых города-героя Севастополя, он - заслуженно лучший.

помогает, семья. К тому же у 
него есть любимые хобби и 
увлечения. На это обязатель-
но нужно выкраивать время, 
несмотря на то, что работает 
участковый круглосуточно семь 
дней в неделю.

В последние годы молодежь 
стала проявлять активный ин-
терес к профессиям военных 
и правоохранителей. Но чтобы 
преуспеть в этой сфере деятель-
ности нужно иметь определен-
ные качества, уверен Алексей 
Александрович, такие, как от-
ветственность и требователь-
ность к себе, чтобы в полном 
объеме выполнять поставлен-
ные задачи. Постепенно, вни-
кая в профессию и в проблемы 
граждан, с которыми работаешь, 
отчасти становишься психоло-
гом. Люди ведь встречаются 
очень разные. Кто-то обманы-
вает, и его нужно вывести на 
чистую воду. Кто-то находится 
в подавленном состоянии, и его 
нужно успокоить и подбодрить. 
А есть те, кому просто хочет-
ся выговориться, пообщаться, 
поделиться своими проблема-
ми. Попадаются и агрессивные 
граждане, которых приходится 

успокаивать с применением 
определенных мер согласно за-
конодательству.

На одного участкового в при-
ходится 2-3 тысячи человек, 
проживающих на его админи-
стративном участке. Конечно, 

со всеми не познакомишься, 
но Алексей Курдюмов стара-
ется максимально выстраивать 
контакты с горожанами. Это и 
встречи с трудовыми коллекти-
вами различных организаций, и 
организация собраний жителей 
домов. Важно информировать 
людей, отчитываьься о своей ра-
боте и вести разъяснительные 
беседы. Не на последнем месте 
и профилактическая работа с 
подучетным контингентом - 
ранее осужденными лицами, 
семейно-бытовыми дебошира-
ми, неблагополучными семь-

ями, несовершеннолетними, 
стоящими на учете… И это, кста-
ти, еще не все его ежедневные 
задачи.

К уполномоченному МВД по-
ступают различные обращения 
и заявления. Они обязательно 

рассматриваются, участковый 
выходит на место, проверяет 
поступившую информацию. А 
еще общается с людьми, кото-
рые приходят на личный прием. 
Бывает, нужно составить про-
токол или усмирить хулигана, 
или пообщаться с бабушкой...… 
Каждый день - разный, и каж-
дый - интересный.

Алексей Курдюмов отмеча-
ет, что в последнее время ста-
ло меньше преступлений на 
семейно-бытовой почве. Зато 
возросло количество телефон-
ных и интернет-мошенников. 

Здесь важна профилактика: 
крайне необходимо рассказы-
вать об этом людям, особенно 
- пожилым, предупреждать их, 
советовать обсуждать друг с дру-
гом подобные звонки или сооб-
щения, чтобы вовремя предот-
вратить беду. Похитить деньги с 
банковской карты преступники 
могут мгновенно, а вот вернуть 
их потом крайне тяжело.

А вообще, безусловно, рабо-
ты стало больше. Но севасто-
польцы - удивительные люди! 
Они очень бдительные, внима-
тельные, всегда обращаются в 
полицию в случае каких-либо 
подозрений. Сотрудники выез-
жают на такие вызовы, прове-
ряют информацию, и нередко 
оказывается, что эти тревоги 
были не напрасны. К примеру, 
кто-то замечает подозрительные 
машины возле своего дома или 
реагирует на новых необычных 
соседей в съемных квартирах. 
Участковый не имеет права 
игнорировать  такие обраще-
ния. Лучше предотвратить пре-
ступление, пресечь на ранней 
стадии, чем ждать, пока что-то 
произойдет.

«Большинство из тех, кто у 
нас работает, - говорит Алексей 
Курдюмов, - буквально горит 
службой и от всей души стре-
мится помогать людям…».

И добавить к этому нечего.

Сергей АРТЕМЧУК, 
дружинник
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Записки кота пленного королевского

Приглушенный свет и легкая 
музыка очаровывали друг дру-
га. Уютная компания собралась 
послушать молодую группу в 
небольшом баре. Странный че-
ловек, сидя за угловым столи-
ком, пристально наблюдал за 
вокалисткой, пытаясь взглядом 
обратить на себя ее внимание. 
Со стороны казалось, что их 
связывало нечто особенное, 
нечто большее, чем просто 
воспоминания. Песни про-
должались, пока девушка не 
приостановила выступление и 
не направилась к нему.

–Давно не виделись, ты со-
всем не изменился со времени 
нашего расставания, – девуш-
ка присела напротив, достала 
из кармана сигарету и зажгла 
ее.

В детстве Вика часто гуляла 
по Игральной улице. Бабушка 
рассказывала ей, что раньше 
тут была детская площадка – 
вот улицу так и назвали.

Но потом Вика выросла и 
уже не обращала внимания 
на историю города, она стала 
редко смотреть по сторонам. 
Училась на улице, названной 
в честь произведения русско-
го поэта, иногда забегала на 
Деловую, а вечера с друзьями 
проводила в баре возле Ленив-
ки. Так и пролетали дни, в ма-
леньких радостях и трудностях. 
Как у всех взрослых людей. 

Но в этот день девушке было 
слишком одиноко. На извеч-
ный вопрос «что делать», ин-
тернет – главный советчик 
– выдал, мол, помочь может 
бесцельная прогулка по горо-
ду и погружение в свои мыс-
ли. Вика не совсем поняла про 
погружение, но решила, что от 
прогулки хуже не будет и по-
шла гулять по летнему городу. 
Толпы людей, семьи с детьми 
и просто влюбленные парочки 
проходили мимо, девушка им 
завидовала и старалась свора-
чивать в безлюдные переулки. 
Через несколько таких пере-

Отражение

Был обычный солнечный день 
ранней осени. Он всегда начи-
нался одинаково: в витражные 
окна пробивались лучи осенне-
го солнца, создавая на мрамор-
ном полу сотни разноцветных 
бликов, казалось, что они были 
единственными, кто радовал-
ся новому дню; запах свеже-
испеченного хлеба - на кухне 
всегда начинали его печь с пер-
вых петухов, дабы подать его 
к завтраку королевской семье. 
Но кроме приятного аромата 
хлеба, в комнате царил запах 
плавленого железа и стекла. Да, 
я ощущал этот запах уже много 
лет, он не душил меня, скорей 
наоборот, заставлял понять, что 
я жив и нахожусь с тем, кто 
мне дорог. 

Кроме запахов и разноцвет-
ных огней, которые я пытался 
поймать лапками, утро всегда 
начиналось с лязга ключей, 
открывающих замок... Я не-
навидел этот звук. Он убивал 
меня, заставлял прятаться, ис-
кать спасение. Обычно, я бежал 
под старый комод, стоящий в 
углу комнаты - из-под него я 
хорошо видел «гостя». Он всег-
да приходил утром. «Новый ко-
роль». Так его звали. А я знал 
его, как жестокого отцеубийцу 
и узурпатора. Я все видел и и 
все помнил...

...Король стоял в тронном 
зале, украшенным красно-зо-
лотыми знаменами, на которых 
красовался герб королевского 
рода — золотая роза, обвиваю-
щая черный полумесяц. Он был 
сильно обеспокоен чем-то, я но 
так и не понял - чем именно. 
Вопросы политики для моей го-
ловы были недоступны и, чест-
но говоря, просто по природе 
не свойственны. 

Король тяжело вздохнул, я 
чувствовал, как напрягся воз-
дух, и он стал тяжелым, даже 
для меня, прячущегося под 
старым столом, за котором, 
вероятно сидели лорды во вре-
мя обсуждением важных дел. Я 
почувствовал, что должно слу-
читься что-то страшное. И в 
этот момент к королю подо-
шел его сын и в сердце отца 
полузаметно вонзил кинжал, 
который был спрятан в ла-
дони. Я стал единственной 
живой душой, видевшей это 
страшное преступление. О 
нем и сейчас  свидетельству-
ет кровавое пятно в тронном 
зале, до сих пор источающее 
запах железа и можжевель-
ника...

Я почесал ухо. Даже для 
меня - кота королевского 
ювелира, блохи всегда были 
проблемой, особенно с на-
чалом осени. Хозяин назвал 
меня Фабием, не знаю, что 
это значит, да и, в принципе, 
какая разница...

Вошел новый король, он 
о чем-то поговорил с моим 
хозяином - королевским 
ювелиром, который служил 
еще прежнему королю. В 
ювелирном деле, мой хозя-
ин уже в пятом поколении и 
знает свое дело так, как не знает 
его никто в этом мире. Зовут его 
Готфрид Марцелл, однако я про 
себя зову его Готфри. Ему око-
ло пятидесяти лет, и в черных 
локонах его волос с виднеют-
ся седые пряди, которых стало 
больше с недавних пор. 

Готфри не всегда был один, нет. 
Когда-то у него была прекрасная 
супруга - Элинор. Да, я помню 
ее, добрая, красивая женщина с 
рыжими волосами. Она тоже лю-

била меня и часто говорила: «Мой 
рыжий лучик Фабий...»

Да, я тоже рыжий с белыми 
пятнышками, с длинной шер-
сткой и зелеными глазами. 
Правда, был я похож на стар-
шую дочь моего хозяина - вы-
сокую девушку, с рыжими во-
лосами, всегда заплетенными в 

косички, и ярко-изумрудными 
глазами. Еще была младшая де-
вочка - тоже высокая и светлая, 
с голубыми глазками. Все они 
были очень хорошими. А теперь 
остался только я...

Вздохнув, я снова почесал 
ушко и стал умываться, что-то 
мурча для своего хозяина. Я 
всегда мурчал для него, а он слу-
шал. Он скучал. Я тоже скучал. 

 Домыв одну лапку, к которой 
прицепился какой-то листик, 

который, видимо, занес слуга, 
принесший завтрак, а может 
стражник, следивший за нами. 
Я всегда держал свою рыжую 
шерстку в чистоте и не терпел 
грязи, особенно - пыли...

Выйдя из своего убежища, я 
лег посреди покоев так, чтобы 
солнышко грело мне сердце 
и душу. Как жаль, что оно не 
согреет сердце моего бедного 
хозяина... Вся его семья пропа-
ла: жена погибла, а две дочери 
исчезли... Все это организовал 
новый король. А самого Готфри 
заперли здесь, со мной. 

Я снова почесался, вырвав 
несколько клочков, спутан-
ной шерсти. Прыгнув на руки 
к хозяину, который бережно 
погладил меня шершавой, от 
ювелирной работы рукой, заме-
тил, что он делает - складывает 
сотню осколков драгоценных 
камней в единую картину, где 
изображены все: он, его жена 
Элинор, старшая дочь Терри, 
младшая Лия и я. Мы все там 
счастливы. 

И вдруг я почувствовал на 
загривке что-то мокрое: на 
меня капали капельки. Подняв 
голову вверх,и вглядевшись в 
темно-карие, уставшие и пол-
ные боли, глаза, увидел, что 
он плачет. В этих глазах было 
что-то еще - решимое, отча-
янное и больное. Я понял: он 
хотел уйти, но не мог. Лелеял 
надежду увидеть их снова. Его 
руки закопались в мою шерсть, 
я замурчал. Он слышал в этом 
спасение, надежду. Я верю, я 
знаю, что так и будет...

Виолетта ВОЛОСЮК 

улков Вика осталась наедине 
с домами, нагретым солнцем 
асфальтом и городским душ-
ным воздухом. 

Она уже хотела бросить эту 
глупую затею, но по какой-то 
иронии начала повсюду на-
тыкаться на вывески улиц. 
Воздушная, Прохладная... И 
действительно, откуда-то поя-
вился легких ветерок, разгоняя 
не только духоту, но и Викины 
мысли. Уже не одиноко.  Мож-
но поругаться на город, кото-
рый как назло «подсовывал» 
ей такие говорящие названия.

Девушка внезапно остано-
вилась и засмеялась. Весело 
и легко. Разве можно долго 
оставаться серьезной на Весе-
лой улице?

Анна МЕДВЕДЕВА 

–Не припоминаю, чтобы я раз-
решал тебе курить...

–Не припоминаю, чтобы я 
спрашивала твоего разрешения. 
Чего пришел? Всех людей распу-
гаешь, маньяк глазной...

– Прекрати, я пришел просто 
поговорить... 

Он собрался с мыслями и тя-
жело вздохнул: 

– Прости меня... Я бы хотел, 
чтобы мы начали все сначала. 
Дело в том, что ничего не полу-
чилось... Я облажался. Пытаясь 
добиться поставленных высот, я 
растерял все свое вдохновение, 
и теперь не могу написать ни 
одной песни. Пальцы совсем не 
слушаются, а между мной и ги-
тарой будто выросла кирпичная 
стена.

– Так-так... А от меня что нуж-
но? Я что, мамочка твоя, которая 
в музыкальную школу поведет 
или книжку по литературе про-
читает?

– Ты нужна мне... Думаю, с 
тобой у меня все получится. Тем 
более, ты ведь сама научилась 
играть и уже выступаешь пома-
леньку, я бы вписался к вам в 
группу, здорово ведь будет? – 
парень протянул свои ладони к 
девушке.

–Ты бросил меня... Сказал, что 
хочешь быть писателем, поэтом, 
музыкантом, черт еще знает кем. 
А теперь возвращаешься спустя 
месяцы и просишь, чтобы я что-
то для тебя сделала? Ничего бо-
лее мерзкого и лицемерного я не 
слышала...

– Ты не понимаешь, творец 
же должен страдать! – он вско-
чил со стула. – В основе всего 
популярного искусства лежит 
депрессия и тревога автора. Чем 
трагичнее судьба художника, тем 
он ближе к зрителю, а счастли-

вые мгновения - на то они и 
мгновения, чтобы кольнуть го-
рящей иглой в наши сердца. Я 
думал, что если разрушу наши 
отношения, то во мне пробу-
дится вдохновение, забытое чув-
ство, которое поможет написать 
такие истории, нарисовать такие 
картины, которые трогали бы до 
глубины души...

В баре повисла гробовая ти-
шина, их отношения теперь ста-
ли важнее концерта и выпивки. 
На глазах девушки проступили 
слезы:

– Я полюбила тебя за твою 
увлеченность своим делом, 
твои горящие глаза, которые 
не видели перед собой пре-

град, за то, что ты был готов 
на все, ради достижения своей 
цели. Я мечтала стать такой 
же, как ты. Но не предпола-
гала, что одним из условий 
на пути к вдохновению может 
стать причинение боли люби-
мому человеку...

– Но я же сделал тебя луч-
ше! Если бы не расставание, 
ты бы так и была домашней 
тихоней! А теперь моя девушка 
- известная исполнительница, 
песни ее слушают многие. Они 

сопереживают и понимают ее 
чувства, и ей самой теперь го-
раздо легче высказывать то, 
что беспокоит душу. Ведь у 
тебя появились друзья, группа, 
поклонники...  Я прошу лишь 
поделиться этой возможно-
стью, это ведь я должен был 
страдать, а потом стать таким 
же...

– Хочешь, чтобы я подели-
лась? Пожалуйста. Пропади ты 
пропадом, видеть тебя не хочу! 
Желаю страданий, достойных 
твоего эго, тогда и напишешь 
свой прекрасный роман... Про-
щай!..

Девушка выбросила сигаре-
ту, резко встала и пошла сно-

ва на сцену. Спустя время бар 
вновь наполнился приятной 
музыкой, а посетители снова 
что-то рассказывали, изредка 
хихикая в полголоса между 
собой. 

А парень продолжал сидеть 
и разглядывать мутную жижу в 
своем стакане, пока, усмехнув-
шись, не опустошил его одним 
глотком:

– Не благодари...

Арсений КАРГАПОЛОВ

ювелира
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